
香港文匯報訊（記者 高鈺）國家科學技術
部副部長曹健林昨日率領代表團訪問香港科技
大學，了解該校的科研項目及研究成果等最新
發展，並參觀大學新成立的先進顯示與光電子
技術國家重點實驗室夥伴實驗室。

晤陳繁昌考察實驗室
訪問團一行14人，由曹健林率領，成員包
括港澳台辦公室、高新技術發展及產業化
司、基礎研究司、中聯辦教育科技部、創新
科技署等代表。

訪問團與科大校長陳
繁昌等管理層及教授會
面，了解科大的科研發

展。曹健林表示，大學可加強與企業的合作，
進一步提升科研水平，促進社會經濟發展。
此外，科大最近在校園成立了先進顯示與光

電子技術國家重點實驗室夥伴實驗室。實驗室
主任郭海成向訪問團介紹實驗室的工作，包括
進行有機發光二極管（OLED）、TFT薄膜晶
體管、液晶顯示（LCD）技術等研究，並主力
研發低功耗的「綠色顯示」，即有源矩陣有機
發光二極管顯示（AMOLED）及以電子紙為基
礎的液晶顯示。

中大稱75%準繩 料2016年臨床應用 盼長遠推市民普查

驗血漿測基因
癌魔及早現形

新LED街燈耐用更節能
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中華書局及嶺南大學人文學科研究中心合作之《一九五

○年代的香港文學與文化》叢書出版計劃，共有6本評論集

及創作集，當中重印上世紀50年代文學作品部分是嶺南大學

人文學科研究中心從搜集多年的珍稀材料中發掘，彌足珍貴。中華書局希望叢書雅俗共賞，

為學術研究者帶來啟悟，為大眾同好燃起上世紀50年代香港文學和文化的興趣。

這本書論
述了人們可
能忽略的世
界人口大遷

徙潮現象，說明了城鄉差距所造成的拉
力及推力導致了全球城市化。我不打算
談及書本用以引證的論據及理論，但希
望就以下一些方面提出見解：
首先，人應常存謙卑、包容的心。書

中所述的城鄉差距，在某程度上是一些
政策的副作用、後遺症。部分移居至大
城市的鄉村人，可能較易遭人白眼、歧
視。其實，細心思考，他們並不能控制

自己的出身，但其不怕艱辛，勇敢適應
城市生活的毅力，不是值得被讚賞嗎？
城市人不可以包容一下？
把眼光收回來，綜觀香港近況，兩地

矛盾不正是缺乏「包容」二字嗎？部分
內地人到港買奶粉，主要因為擔心內地
的問題奶粉，完全出於父母對子女的愛
護，大家可不可以多加包容？
此外，我亦希望跳出框架，評論一下

作者。作者為了親眼見證全世界的人口
遷徙及社會實況，孤身走遍全球廿多個
地區，為的是甚麼？是出版這本書然後
賺錢嗎？我看不然，他是為學術付出、

犧牲，因此寫書時，每字都寫得更有信
心，更有說服力！此外，出版此書除給
予作者收入外，還有滿足感。書本如此
厚也必定是作者「樂而忘停」所致！子
曰：「知之者不如好之者，好之者不如
樂之者。」此話對極了！
其實，為甚麼我們要了解世界各地發

生的事？書本給予我很大的提示，我終
於找出了答案：「無他，這是我們身為
全 球 公 民 的 責
任。」
整個
世 界

是由你、我和他組成的，只有互助及包
容才能使世界的運作無誤。也許，現時
大部分全球問題也是由不顧他人而生。
因此，要互助就先要
了解，了解全球是怎
樣運作的，這個世界
正面臨甚麼危機等，
才能使自身的行動加
上「包容」二字，達至
世界真正的可持續發

展。

說
不
完

好

徵稿啟事本報教育版最近新增投稿專欄，廣邀全港中學

生撰寫書評，藉此推動學界閱讀風氣。投稿作品

每篇介乎500字至800字，須為原創，不得一稿

兩投。作品一經刊登，可獲由中華書局贈送50元

書券乙張，以及《一九五○年代的香港文學與文

化》叢書一本。投稿者請把書評電郵至wwp.edu@gmail.com。

電郵標題請註明「書評專欄投稿」，並列明學生

姓名、就讀年級、所屬學校、住址、聯絡電話和

電郵，以便編輯跟進。

中華書局總編輯李占領點評：環境如何影響

人類生存的福祉？不顧他人何以會產生全球性

問題？本文論點明確，如能輔以更有力的論

據，可增說服力。

學生：鄭領
學校：聖公會林裘謀中學《落腳城市：最終的人口大遷徙與世界的未來》
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香港文匯報訊 (記者鄭治祖)民建聯去年
首辦「年度漢字」評選活動，反應熱烈。
今年民記再接再厲，聯同《文匯報》及
《新晚報》合辦「2014年度漢字」評選，
在主辦機構提供的10大待選漢字中，截至
目前接獲的網上投票，以「穩」字走勢暫
最為凌厲，當中亦有部分市民提出自選漢
字如「強」、「治」等。

市民投票揀字本月25日截止
第二屆「年度漢字」評選活動，由即日
起至本月25日結束，其間市民可以自行提
名年度漢字，或在10個由民建聯揀選候選
漢字中投選其中一個，包括：爭、辣、
激、淨、穩、憂、信、融、廉、安，當中
最多人提名及票數最高的漢字，將交由專
業的評審委員會進行評選，成為「2014年
度漢字」。

社會愈紛亂愈顯「穩」可貴
截至目前接獲的網上投票，以「穩」字
走勢暫最為凌厲。「穩」字解釋為：「社
會愈紛亂，就愈顯出『穩』的可貴，市民
期望政府穩守『以民為先』的立場，不可
隨便因為少數人極端的反對及批評而軟
化。」
在市民自選漢字方面，有市民選擇

「強」字，其解釋是：「政府推行有利市
民政策，不可實施；不利政策則討論多
時，浪費納稅人錢財，應強行實施，才顯
得政府威信。」又有市民提議「治」字，
解釋是：「回歸後政府施政重重困難，往
後港人治港能否到2047年？抑或變化為港
人亂港？」

民建聯：評選反映民意
民建聯認為，「年度漢字」評選充分反
映民意，從兩個自選漢字而言，既有市民
對政府處於弱勢感到不滿，又有市民不滿
政府無法順利推行的利民政策，希望社會
能夠撥亂反正、政府站穩立場提升施政能
力。

無論你要到哪一間學府深造，總要經
過一個申報大學的過程。這能給予學生
一個難得機會，進一步認識自我，並尋
找一個適合自己的學習平台。

中三報SAT 入名校須逾2,000分
申報大學應由學生主導，父母從旁支持和鼓勵當然重

要，但學生要親自收集資料，才能更了解自己的方向和
目標。美國大學的申請表一般比其他國家繁複，很多學
生從中三或中四已開始報讀SAT（美國大學的標凖入學
測試）課程和報考模擬試。SAT考試時間要3個多小
時，該試考核學生在數學、閱讀理解及寫作的能力，3
組各佔800分。若只從數字上分析，大部分考上美國頂
尖大學的學生都能在這測試中取得2,000分或以上。
此外，美國大學也十分重視學生的課外活動及領導才

能。未雨綢繆的學生會在報讀大學前3年，已開始精心
編排各項課外活動，為自己的履歷表增值。到正式報讀
那年，同學只需把精力放在申請論文和面試上，就能輕
鬆完成整個大學申報過程。

理解自身目標選合適大學
當然，以上只概括地描述美國大學的申請過程，但每

間學府也有不同入學標凖。以筆者母校喬治城大學為
例，它十分重視學生的學習理念和對大學教育的期望。
除一些普通的入學問題外，4間學士學院（文學院、商
學院、外交學院、護理及衛生學院）會設置特定題目，
考核學生的認知和興趣。
申報大學並無方程式，同學不應只拿大學排名作為報

讀的絕對指標，宜從多方面來衡量和分析自己未來幾年
想行的路。最後，大學的地點和城市的消閒配套也很重
要，學生不妨實地考察，雖說「求學不是求分數」，但
社會會拿成績來把學生分等級，若畢業後才發現那幾年
吃喝玩樂多過自我增值，恐怕為時已晚。

（標題與小題為編輯所加）
■林灝哲

作者簡介：美國喬治城大學主修金融和會計，畢業後
在香港花旗投資銀行任職分析員，主要負責上市和購併
項目。其後加入香港藍籌上市公司的企業融資部門，負
責融資、規劃和購併項目。
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曹健林訪科大觀科研成果

研究資助局將於本周六舉行
「第一屆主題研究計劃研討

會」，屆時會就首兩輪計劃資助
的11個研究項目進行討論，大會
期望透過學界及其他持份者的參
與，促進研究進程和研究成果應
用。

可驗10種常見癌症
研資局昨日安排有關項目的負
責學者會見傳媒，率先介紹研究
的最新進展，當中包括獲批3,300
萬元的「大規模平行測序在癌症
分子診斷的應用」。
負責研究的中大化學病理學系
教授趙慧君表示，現時一般只會
針對某種癌症為相關器官進行檢
測，但其實癌症病人的血漿內會
出現基因異變，故只要集中檢測
基因圖譜有否異變，便能驗出被
檢測者有否患癌，之後再進一步
找出「病源」，新技術可驗出的
癌症約有10種，包括鼻咽癌、直
腸癌、乳癌和肝癌等。
研究團隊在46個癌症病人中進
行測試，結果發現準繩度達
75%；另外再向32名健康人士進
行同樣測試，只有5%出現「假陽
性」，正跟進有關人士是否患癌
或者是技術問題所致。

優化技術高效率省成本
趙慧君指，研究自 2011 年開
始，為期5年，首年開發技術，第
二年已開始進行優化，由原先需
要檢驗4億條血漿DNA，變為改
用以基因組中的「甲基化」作為
新指標，故只需檢驗 1千萬條
DNA，此舉可提高化驗效率及降

低成本，試劑費因而由10萬港元
減至8千港元，而5天可處理的個
案由16個增加至160個，增加臨
床應用的可行性。
據了解，新方法預計2016年可
先行應於高危人士身上，檢測有
家族遺傳史的巿民有否患癌，及
已接受治療的癌症病人有否復
發。長遠目標是推行「基因普
查」，讓正常人士接受檢測有否
患癌。

腰背坐骨痛或基因突變
至於「基因組差異影響退化性

骨骼疾病的個人風險的功能性研
究」由港大矯形及創傷外科學系
教授張文智負責。
他指出，椎間盤退化(IDD)是導

致坐骨神經痛和腰背痛的主因，
傳統意見以為椎間盤退化與患者
經常做粗重工作、運動受傷和年
紀有關，但研究發現基因突變是
一個重要因素。
他解釋，椎間盤如車胎，中間

夾着類似啫喱層的液體，有助避
震。由於基因出現突變，令夾層
中的水分流失，避震能力下降，
導致痛症出現。研究團隊收集來
自北京、香港、芬蘭和日本共
5,000名病患數據進行基因相關研
究，並將資料與超過3萬人進行對
照，目前已發現若干個可影響
IDD易感性的遺傳風險因子。
張文智指，IDD暫時無藥可

治，細胞療法有一定局限。上述
研究可有助預測椎間盤退化風
險，提高防治水平，並就此設計
及改進療法，延緩甚至逆轉退化
過程。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）

癌症是人類生存的大敵，若能及早

偵測到敵人的蹤影，即有助提高戰

役的勝算。由中文大學化學病理學

系教授趙慧君帶領的團隊，成功透

過檢測血漿有否基因異變，從而確

認接受檢測者有否患癌，準繩度達

75%，預計 2016 年可作臨床應

用，長遠希望可以為巿民進行「基

因普查」，以盡早揪出癌症，對症

下藥。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）要達到
環境可持續發展，創新環保科研技術不可或
缺。教資會的「主題研究計劃」便批出多個
相關項目，其中有學者團隊成功研發新
LED街燈，並從整體照明技術系統着手整
合，令LED街燈效能提高7個百分點，壽
命長達10年，較現時一般LED燈技術進
步。

節能效益達94%可用10年
由港大電機電子工程系教授許樹源負責

統籌的「『可持續』照明技術：從模塊到系
統」項目，採用「結合式」研究方法，結合
白光LED模塊的結構和生產程序、被動及
主動式的LED推動器、電流平衡技術、模
塊排列和散熱，以及新一代自動冷卻散熱器
設計，讓新一代的LED系統能符合可持續
發展的3項要求，包括節能、壽命長及可循
環。
許樹源介紹指，研究從整個照明技術系

統着手，將熱、電、光和顏色4個範疇互相
配合，整合一全新的統一理論，可成為工業
界設計照明系統新工具。研究團隊又自行發
明新LED街燈，其節能效益達94%，較傳
統的87%高出7個百分點，使用壽命可達10

年。有關產品正處於商品化及申請專利階
段，預料最快明年中推出市場。

環保晶片擴LED效率用途
至於另一「低本高效、綠色環保的LED
晶片系統」項目，統籌者的科大教授劉紀美
指，研究中所提出的嵌入式積體電路，可顯
著提高LED照明設備的效率，並拓寬了
LED的應用範圍，包括可用於有源選址微
顯示器、智能LED交通燈和新型可見光通
訊系統。
劉紀美表示，目前大部分LED晶片會採單

獨封裝或組合封裝作為光源，其散熱，光學和
驅動設計會影響發光效率，影響產品性能。而
他們則是利用LED照明和矽基積體電路，組
合成一優化設計的智慧照明系統，直接在矽襯
底上產生高性能的藍光，綠光和黃光LED，
再將其與成熟的矽基積體電路技術結合，實現
低成本大批量生產，降低成本。
此外，「透過跨學科及多學院的協同努
力迎接有機光伏打電池及發光二極管面臨的
挑戰」項目，則於過去18個月成功研發高
穩健性的磷光有機電致發光二極管材料，以
及有機光伏打電池材料、高性能磷光材料等
多項成果。

■第一屆研討會將於本周六舉行，11個研究項目的參與學者將向公眾講解研究進度，當中包括趙慧君(左七)、張文智(左
五)和許樹源(右四)等。 香港文匯報記者馮晉研 攝

■曹健林(左四)昨日率領代表團訪問科技大學，了解該校的科研
項目及研究成果。 科大提供圖片

■趙慧君表示，檢測基因圖譜能測定檢測
者是否患癌，認為是一個突破。馮晉研 攝

■許樹源(左)稱，研究團隊自行發明新LED
街燈，使用壽命可長達10年。 馮晉研 攝
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